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■创新创业园地

新华社北京7月 1日电 中共中央总书

记、国家主席、中央军委主席习近平 1 日给

国家测绘地理信息局第一大地测量队 6 位

老队员、老党员回信，充分肯定国测一大队

爱国报国、勇攀高峰的感人事迹和崇高精

神，对全国测绘工作者和广大共产党员提出

殷切希望。

习近平在回信中表示，40 年前，国测

一大队的同志同军测、登山队员一起，勇

闯生命禁区，克服艰难险阻，成功实现了

中国人对珠峰高度的首次精确测量。党

和人民没有忘记同志们建立的功勋。

习近平指出，几十年来，国测一大队

以及全国测绘战线一代代测绘队员不畏

困苦、不怕牺牲，用汗水乃至生命默默丈

量着祖国的壮美河山，为祖国发展、人民

幸福作出了突出贡献，事迹感人至深。

习近平强调，忠于党、忠于人民、无私

奉 献 ，是 共 产 党 人 的 优 秀 品 质 。 党 的 事

业，人民的事业，是靠千千万万党员的忠

诚奉献而不断铸就的。不忘初心，方得始

终。全国广大共产党员要始终在党爱党、

在党为党，心系人民、情系人民，忠诚一辈

子，奉献一辈子，以自己的实际行动，团结

带领亿万人民为实现“两个一百年”奋斗

目标、实现中华民族伟大复兴的中国梦而

共同奋斗。 （下转第八版）

习近平给国测一大队老队员老党员回信勉励广大共产党员

在党爱党在党为党 忠诚一辈子奉献一辈子

“ 大 众 创 业 从 大 学 生 抓 起 ，鼓 励 教 师 成 为 学 生

的天使投资人很重要。”合肥高新区工委书记、管委

会主任李兵说，“这不只是钱的事，还能形成一个纽

带。老师成为天使投资人，接触前沿创业者，有助

于找准科研方向；反过来，这对新兴产业的发展也

有帮助。”

日前，合肥高新区在修订的“2+2”政策体系中提

出，“高校教师作为天使投资人投资的学生（含在校学

生和两年之内的毕业生）在产业技术研究院创办的科

技型企业，可按照不超过教师现金出资额度的 20％申

请专项资金支持”。

所谓“2+2”体系，是合肥高新区促进产业转型、新

兴产业发展、高层次人才创新创业、科技金融服务的四

项政策。“高校教师创业，个人有很多顾虑不说，职务发

明的牵扯太多了。在新政中，我们补进了一些内容，其

中一条就是鼓励教师成为天使投资人。这样能避免很

多不必要的麻烦。”李兵说，“大众创业，高新园区还能

做些什么？体制上有障碍，我们改不了，就用机制上的

变革去修补。这种主动求变的做法，有利于创业生态

体系的建立。”

补上市场缺位一环：政府出
资做“天使”

从 2013年开始，合肥高新区就在酝酿一项改革。

按照管理者的设计，在没有获得天使投资的科技

企业中，探索研发资金股权有偿退出的方式。简单说，

就是政府出资做企业的“天使投资人”。

熊卫东，合肥高新建设投资集团公司副总经理，深

知科技企业融资的痛点，“民间天使投资，一直雷声大、

雨点小。他们和其他地区一样，更关注相对成熟的企

业，对初创期企业或科研前端不愿涉及”。

这种偏好就形成了一条“无头的投资链”。在熊卫

东看来，“在市场缺位的地方介入，政府要做的，就是补

上这一环”。

最终，合肥高新区拿出 3000万元，成立了安徽首支

政府全资的天使投资基金。

微晶公司，两位刚走出校门的博士，正埋头从事石

墨烯研发。“这个战略性领域，民间资本不愿介入。一

年前，高新区几经权衡，进行了天使投资。如今，企业

估值已超两亿，放大效应超过 30倍。”熊卫东说。

通 过 政 府 投 入 ，撬 动 更 多 社 会 资 本 ，支 持 科 技

创业。 （下转第八版）

大众创业，高新园区还能做些什么？
—合肥高新区“2+2”政策体系中的变革与实践

本报记者 吴长锋 韩义雷

新华社北京7月 1日
电 中共中央总书记、国

家主席、中央军委主席、

中央全面深化改革领导

小组组长习近平 7 月 1 日

下午主持召开中央全面

深化改革领导小组第十

四次会议并发表重要讲

话。他强调，领导干部是

否做到严以修身、严以用

权、严以律己，谋事要实、

创业要实、做人要实，全

面深化改革是一个重要

检验。要把“三严三实”

要求贯穿改革全过程，引

导广大党员、干部特别是

领导干部大力弘扬实事

求是、求真务实精神，理

解改革要实，谋划改革要

实，落实改革也要实，既

当改革的促进派，又当改

革的实干家。

中 共 中 央 政 治 局 常

委、中央全面深化改革领

导小组副组长刘云山、张

高丽出席会议。

会议审议通过了《环

境保护督察方案（试行）》、

《生态环境监测网络建设

方案》、《关于开展领导干

部自然资源资产离任审计

的试点方案》、《党政领导

干部生态环境损害责任追

究办法（试行）》、《关于推

动国有文化企业把社会效

益放在首位、实现社会效

益和经济效益相统一的指

导意见》。

会议强调，现在，我

国发展已经到了必须加

快推进生态文明建设的

阶段。生态文明建设是

加快转变经济发展方式、

实现绿色发展的必然要

求。要立足我国基本国

情和发展新的阶段性特

征，以建设美丽中国为目

标，以解决生态环境领域

突出问题为导向，明确生

态文明体制改革必须坚

持 的 指 导 思 想 、基 本 理

念、重要原则、总体目标，提出改革任务和举措，为

生态文明建设提供体制机制保障。深化生态文明

体制改革，关键是要发挥制度的引导、规制、激励、

约束等功能，规范各类开发、利用、保护行为，让保

护者受益、让损害者受罚。 （下转第八版）
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人 类 或 已 开 启 第 六 次 物 种 大 灭 绝 时 期 。 近

日 ，发 表 在《科 学 进 展》期 刊 上 的 一 项 研 究 作 出 上

述结论。

从上世纪 90 年代出现这一说法到现在，这个事关

人 类 终 极 命 运 的 问 题 一 直 是 科 学 界 颇 具 争 议 的 话

题。因此，不难理解这项研究一经刊出便成了热点，

而且再次“勾”出了人们关于第六次物种大灭绝的一

串串疑团。

依旧是场争论

在关于第六次物种大灭绝的争论中，中国科学院

南京地质古生物研究所研究员、2003 年国家自然科学

一等奖获得者陈均远站在正方的阵营里。

陈均远在接受科技日报记者采访时表示：“我们现

在的确处在一个新的大灭绝事件之中。这次灭绝事件

诱发的原因不同于其他灭绝事件，它与人类的崛起和

人类对大自然粗暴的干预相关。”

他认为，人类对大自然的干预并非开始于现在，而

是在几万年前就有，如猛犸象的灭绝就与早期人类过

度捕杀有关。“我认为人类处在新的大灭绝的进程之中

这一提法是可信的。至于灭绝的速度，由于自然状态

下的灭绝速度无法确定，学者之间对演化速率的估测

出现重要分歧是可以理解的。”陈均远说。

同为中国科学院南京地质古生物研究所研究员的袁

训来则属于反方，他认为第六次物种大灭绝只是“夸大其

词”。“前五次大灭绝都是全球性的灭绝，也就是说无论是

低等的还是高等的、无论是海生的还是陆生的物种都会发

生灭绝。这一点对判断是否是全球性大灭绝非常重要。”

袁训来说，《科学进展》期刊上这项研究只涉及比较高

等的脊椎动物和哺乳动物，但脊椎动物的数量远远小于无

脊椎动物。“如果仅从脊椎动物角度来衡量，是不严谨的，

也不能跟其他五次大灭绝相提并论。” （下转第八版）

第六次物种大灭绝，真的吗？
——正方、反方、谨慎派专家的争议与共识

本报记者 刘园园

科技日报北京7月1日电 （记者刘园园）美国加

州大学洛杉矶分校的电气工程师发现了使光子发生

多维度纠缠的新方法，这一方法可以使光子的数据传

送量实现数倍提升。相关研究发表在最新一期《自

然·光子学》期刊上。

爱因斯坦曾把量子纠缠描述为“幽灵般的超距作

用”，因为这一现象看起来十分不可思议：在纠缠态

中，即使两者距离很远，一个粒子发生了什么，另一个

粒子也会瞬间发生同样的事，而且这一过程是超光速

的。量子纠缠允许用户通过某种网络系统传送数据，

而且立即知道数据是否安全送达，因此在安全通信领

域大有用武之地。

在之前的研究中，科学家发现光子通常会在量子

属性的一个维度进行纠缠，也就是它们偏振的方向。

多年前美国麻省理工大学杰弗里·夏皮罗教授曾提出

量子可以在多个维度进行纠缠的假设。在新研究中，

研究人员发现可以利用光子的能量和旋转等量子属

性使量子在多个维度进行纠缠，并证实了光子之间的

量子纠缠确实是高维的、多自由度的。

研究人员将超纠缠的光子发送到双光子频率梳

中，使这些发生纠缠的光子分成多个更小的部分。在

纠缠过程中，光子可以被加密或编码并通过光缆系统

进行数据传送。每增加一个纠缠的维度，一对光子传

送的数据量就会翻倍，因此如果一对光子在五个维度

上纠缠，传送的数据量就是只在一个维度进行纠缠时

的 32倍。

这种新方法主要从波分复用方法延伸而来，波分

复用通常用来在一条光缆上同时传输多个视频数

据。“我们发现，在单个光子水平上也可以使用光子频

率梳。”研究负责人谢振达（音译）表示，这一研究实际

上是在量子水平上运用了波分复用的概念。

该研究结果可以保证以最小误差传输更大容量

的数据，在量子云通信和分布式量子计算等方面都有

很好的应用前景，医疗机构、政府数据通讯、金融市

场、军队通信等多个领域均可从中受益。

量子通信要想更快传输更多信息，要么同时制备

并传输更多量子，要么让单个量子携带更多信息。本

研究采用了第二种方式，通过量子多维度纠缠，让单个

量子信息载量有了指数倍增加。这提示我们，尽管双方

有本质不同，但传统领域的一些工程方法在量子通信领

域也可借鉴，如波分复用、量子中继器等；另外，多一种

维度就多一倍的信息

容量，今后的研究可

以通过不断提升量

子纠缠的维度，在量

子通信领域重现摩

尔定律的辉煌。

新方法促光子进行多维度量子纠缠
能使其数据传送量提升数倍

科技日报讯 （记 者陈
磊）6 月 30 日，科技部召开党

组中心组学习扩大会，结合

“三严三实”专题教育，以党

组书记讲党课的方式纪念中

国 共 产 党 的 生 日 。 党 组 书

记 、副 部 长 王 志 刚 以“ 学 习

‘ 三 严 三 实 ’ 践 行‘ 三 严 三

实’”为主题，重温党史，与

广大干部交流了对“三严三

实”的认识和理解，对科技部

践行“三严三实”提出具体要

求。科技部党组成员和全体

司局级干部参加会议。

王志刚在党课中，结合

中国共产党的历史，从“严”

“实”“严和实相统一”的角

度，从三个方面深刻阐明了

“三严三实”是我们党发展历

史的经验总结，也是我们党

走向未来的重要指引。与会

同志深刻认识到：“严”，体

现了我们党作为一个马克思

主义政党的鲜明特质和固有

禀性；“实”，体现了我们党

在领导中国革命、建设和改

革的实践中形成的至为宝贵

的思想品格和作风；“三严三

实”是严和实的有机融合，体

现了我们党的内在属性和发

展要求。习近平总书记多次

强调，忘记历史就意味着背

叛。党成立 94 年的历史和

国际共运史正反两方面的经

验和教训告诉大家，什么时

候做到了“严”和“实”，党就

坚强有力，坚如磐石，从胜利

走 向 胜 利 ；离 开 了“ 严 ”和

“ 实 ”，党 员 干 部 就 会 出 问

题 ，党 的 事 业 就 会 受 挫 折 。

要真正做到“三严三实”，必

须从思想和行动上“双管齐

下”。既要讲思想上的“严”

和“ 实 ”，又 要 讲 行 动 上 的

“严”和“实”，坚持“严字当

头、实处用力、严实相融、知

行合一”。

王 志 刚 强 调 ，“ 三 严 三

实”的要求具有全面性、指导

性，是具体的，不是抽象的。

结合科技部实际，就是要通

过“三严三实”专题教育，树

立“忠诚、干净、担当”的导

向，更加旗帜鲜明地讲政治、守纪律，讲大局、肯

奉献，讲学习、懂业务，讲团结、善沟通（“四讲”），

更加旗帜鲜明地倡导君子之交、反对市井庸俗，

倡导五湖四海、反对团团伙伙，倡导干事谋发展、

反对“官油子”，倡导“在状态”、反对“庸懒散”

（“四倡导”）。科技部全体党员干部都要做有价

值观的人，做正雅之人，树正雅之风。

王志刚谈到，科技部各单位在落实中央实

施创新驱动发展战略部署方面，啃了不少“硬骨

头”，及时完成了大量任务，总体工作效率不错，

但个别工作存在效率不高、落实不实问题。下

一步，科技部要把学习习近平总书记系列重要

讲话引向深入，用“三严三实”的具体要求，查找

个人、单位和工作中“不严不实”的行为，从思想

上重视起来，行动上落实下去。重点通过学习、

对照党章找、根据深化“四风整治”的要求、比照

营造良好政治生态的要求、围绕干事谋发展的

导向、参照社会主义核心价值观六个方向找问

题。真正做到以认真的精神、认真的态度和认

真的作风，进一步提高工作效率，切实解决“不

严不实”问题。他希望科技部每位党员干部都

能深刻认识到肩负的责任和使命，认真践行“三

严三实”要求，以实际行动为党旗增辉，为党的

生日添彩。
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7月1日，国家统计局服务业调查中心、中国物流与采购联合会联合发布报告，6月份中国制造业采购经理指数（PMI）为50.2%，与上月持平，高于50%的临界点，表明制
造业持续小幅扩张。图为在山东省智能机器人研究院，雕刻机器人在作业中（6月20日摄）。 新华社记者 郭绪雷摄

7月1日，一位小朋友在旺角举行的庆祝香港回归祖
国18周年嘉年华活动上展示画作。 新华社记者 李鹏摄

66月中国制造业月中国制造业PMIPMI为为5050..22%%


